

Durant la projection du documentaire (1929 – *La crise* de William Karel, Roche production et ARTE), **prend des notes** et répond ensuite aux questions ci-dessous. Aide-toi du **dossier 79** de ton manuel afin d'avoir des réponses complètes et riches en informations.

→ CORRECTIF

1) Que s'est-il passé le 24 octobre 1929 ?

Le 24 octobre 1929, le « jeudi noir », 13 millions de titres sont vendus à prix bas sans trouver d'acquéreur. Wall Street crac, la bulle spéculative éclate, provoquant une panique financière. Par un effet de domino c'est l'ensemble de la bourse qui est touchée. Les cours de la bourse s'effondrent.

2) Pourquoi ?

A cause de la spéculation, il y a eu une distorsion entre la valeur des actions et la valeur réelle des entreprises. Notamment à cause d'un ralentissement de la hausse des cours, le milieu des affaires craint une diminution de la valeur des actions et les vend avant qu'elles n'aient atteint une diminution maximale. Cela incite les autres actionnaires à faire de même ce qui entraîne un vent de panique (tout le monde vend) ce qui fait chuter la valeur des actions.

3) Le Krach était-il prévisible ?

Oui, le Krach était prévisible et certains l'avaient d'ailleurs annoncé (disant que le marché avait dépassé ses limites). Mais ces quelques statisticiens/ économistes n'étaient pas écoutés, pas pris au sérieux. La tendance générale était à l'optimisme. Les gens s'entêtaient à dire que le marché était stable. Ils avaient une confiance aveugle.

4) Quelles sont les conséquences directes du Krach ?

Les détenteurs d'actions sont ruinés, aussi bien les épargnants que ceux qui ont emprunté pour investir en bourse, que les banques ou le milieu des affaires. (Quelques suicides)

Les banques font faillites car :

- *Elles se sont également livrées à la spéculation (elles ont investi en bourse) et subissent la chute des cours des titres.*
- *Elles ont prêté de l'argent à des courtiers (ruinés par la chute des cours) qui ne peuvent plus rembourser leurs créances.*
- *Paniqués, les particuliers viennent retirer leurs économies privant ainsi les banques de fonds.*

5) L'économie s'est-elle effondrée d'un coup le 24 octobre 1929 ? Expliquer.

Dés septembre, il y avait des signes qui annonçaient le Krach avec une légère baisse des cours. Le 24 octobre est le détonateur mais le Krach ne s'est pas produit en un jour. Il a duré une semaine et la chute a duré pendant au moins 3 semaines puis le marché a commencé à remonter peu à peu. Mais le système bancaire s'étant effondré, la crise se propage par effet boule de neige à l'économie → période de récession qui va durer plusieurs années.

Les entreprises font faillites car :

- *Elles ne peuvent plus compter sur les capitaux disponibles dans les banques.*
- *Elles sont confrontées à une diminution drastique du crédit disponible pour la consommation et de la demande de nombreux particuliers ayant perdu leurs économies (la population ruinée, diffère ses achats → diminution de la consommation → surproduction et augmentation des stocks → diminution de la production → faillites)*

Les particuliers perdent leur pouvoir d'achat, sont confrontés à l'augmentation du chômage, etc. → vers une crise sociale.

6) Qui est touché ?

C'est principalement la classe moyenne qui est touchée par la crise. Les pauvres sont encore plus pauvres et les riches un peu moins riches.

7) Quel fut le rôle du pouvoir politique ?

Le président Hoover avait fait sa campagne sur le thème « la prospérité que nous attendait au coin de la rue ». Il considère que la hausse des prix est justifiée par la stabilité générale des prix et les perspectives favorables de l'économie américaine. Lors de son discours d'investiture, le président Hoover aurait dû dire que le cours des actions était trop élevé et qu'il fallait réagir mais il aurait été tenu pour responsable si le marché s'était écroulé donc il n'a rien dit. Le président tout comme l'élite financière encourageait les gens à spéculer. La tendance générale était à l'optimisme. Les gens s'entêtaient à dire que le marché était stable. Ils avaient une confiance aveugle. Le président a donc contribué à causer le krach → action destructrice.

Au moment du Krach, le président Hoover et les dirigeants se sont dit qu'en rassurant les gens, tout allait s'arranger (mélange de choc et d'incrédulité). Hoover déclare qu'il n'y a pas lieu de paniquer, que la base même de l'économie est saine mais cela n'a pas apaisé la panique. Hoover n'agissait pas et faisait de fausses promesses. Il n'a pas saisi l'ampleur de la crise. Il n'appliquait pas les mesures appropriées.

8) Quelles sont les conséquences du Krach au point de vue internationale ?

Hoover décide de rapatrier d'urgence les capitaux américains prêtés à l'Allemagne (=erreur). Ce qui va assécher les banques et l'économie allemande → propagation de la crise. Les banques doivent rembourser des sommes faramineuses aux USA, elles sont ruinées. Les épargnants sont ruinés, les entreprises font faillites, etc.

9) Qu'appelle-t-on la « Grande dépression » ?

La « Grande dépression » est le fait que la crise bancaire se propage à l'économie et devient ensuite une crise sociale : baisse des salaires, augmentation du chômage, ... De nombreuses familles se retrouvent à la rue (bidonville, etc.).

+ *Situation dans les campagnes :*

- *Baisse des prix des matières premières → la vente de la production agricole ne permet plus de subvenir aux besoins des familles.*
- *On jette le surplus pour créer la rareté et faire remonter les prix.*
- *Les petits propriétaires ne peuvent plus payer leur prêt et sont expulsés → se retrouvent à la rue, au chômage, viennent grossir les bidonvilles.*